

# PHILOSOFEST

## COLLOQUE ÉTUDIANT DU PHILOSOFEST 2019 : PHILOSOPHIE PRATIQUE ET PRATIQUE PHILOSOPHIQUE



### ARNOLD BERLEANT

est professeur émérite de philosophie à l'Université Long Island. Il est l'auteur de plusieurs livres, y compris *Art and Engagement* (Temple University, 1991) et *Re-Thinking Aesthetics* (Ashgate, 2005), ainsi que de près d'une centaine d'articles. Il est également corédacteur, avec Allan Carlson, des volumes *The Aesthetics of Natural Environments* (Broadview, 2004) et *The Aesthetics of Human Environments* (Broadview, 2007). L'œuvre de Berleant s'étend à des domaines aussi variés que l'esthétique, l'art, l'éthique et la philosophie sociale. Il est ancien président de l'Association internationale d'esthétique et rédacteur en chef du journal *Contemporary Aesthetics*.



### ALAIN DENEAULT

Docteur en philosophie de l'Université Paris-VIII et titulaire de diplômes en esthétique de la Sorbonne (Université Paris-III), Alain Deneault est l'auteur de plusieurs essais et articles scientifiques, dont notamment *Noir Canada* (Écosociété, 2008), *Gouvernance – Le Management totalitaire* (Lux, 2013), *Paradis fiscaux. La filière canadienne* (Écosociété, 2014), *Médiocratie* (Lux, 2015) et *Une escroquerie légalisée : Précis sur les « paradis fiscaux »* (Écosociété, 2016).

La philosophie appliquée se définit par l'emploi de théories et de principes philosophiques pour résoudre des questions pratiques. Traditionnellement, elle se limite à l'application de principes issus de la philosophie morale et politique aux problèmes liés à la politique publique et à l'organisation sociale. Pourtant, certaines contributions récentes à la philosophie du langage appliquée, à la métaphysique et à la philosophie des sciences laissent penser que cette conception traditionnelle pourrait être trop restrictive. Non seulement imposerait-elle des limites indues à la gamme des principes philosophiques pertinents pour les questions pratiques, mais elle se méprendrait même sur la question de savoir ce qui constitue ou non une « question pratique ». Le modèle traditionnel est d'autant plus insatisfaisant qu'il ne tient pas compte du rapport dynamique entre principe et contexte d'application. En effet, les défenseurs comme les détracteurs de la philosophie appliquée soulignent que les principes sont souvent remis en question et modifiés à la lumière des détails d'une situation concrète, ce qui problématise le concept même d'« application ». C'est ainsi, par exemple, que des travaux récents en épistémologie et en éthique appliquée soulignent la nécessité de reconnaître l'interdépendance des valeurs épistémiques, esthétiques et morales dans la vie quotidienne.

Le colloque étudiant du PhilosoFest d'Ottawa/Gatineau 2019 a pour objectif de réunir des philosophes de tous les horizons afin d'explorer comment les particularités d'une situation concrète peuvent à la fois illuminer les questions qui en ressortent et enrichir la gamme des concepts et des méthodes philosophiques disponibles. Nous encourageons les communications portant sur des problèmes spécifiques en philosophie appliquée, ainsi que sur les questions méthodologiques et métaphilosophiques soulevées par cette discipline. Les communications peuvent aborder les possibilités sociales, quotidiennes, expérientielles, ou interdisciplinaires de tout domaine de la philosophie, y compris : l'éthique, la philosophie politique, l'épistémologie, l'histoire de la philosophie, l'esthétique, la philosophie du langage, la métaphysique, la philosophie de la religion, la philosophie du droit, la philosophie de l'esprit, et la philosophie des sciences.

VEUILLEZ ENVOYER VOS PROPOSITIONS DE  
**400 À 600 MOTS**

EN FORMAT WORD OU PDF À L'ADRESSE  
SUIVANTE: **AEDP.GPSA@GMAIL.COM**

DATE LIMITE POUR LES PROPOSITIONS:  
**LE 13 JANVIER 2019**

DATES DE LA CONFÉRENCE :  
**VENDREDI LE 1ER MARS –  
DIMANCHE LE 3 MARS 2019**

LIEU DE LA CONFÉRENCE:  
**UNIVERSITÉ D'OTTAWA/UNIVERSITÉ ST-PAUL**